

27 février 1959

n° 200 CO/Cab/M

NOTE

à l'attention de Monsieur MORLOT
Directeur-Adjoint au Cabinet du Ministre.

Conformément aux instructions que vous avez bien voulu me donner de la part de M. le Ministre, j'ai l'honneur de vous transmettre un rapport préparé par M. le Préfet Maurice OSTER, Chef du Service des Rapatriés d'Indochine.

Ce rapport dont j'approuve les conclusions appelle de ma part deux observations :

1°/ J'ai été reçu le Jeudi 19 février par M. MILLET, Ministre Plénipotentiaire chargé des Affaires d'Asie-Océanie, assisté de M. LEBEL, Ministre Plénipotentiaire au Secrétariat Général du Quai d'Orsay et de M. VALEANI, Administrateur en Chef de la France d'Outre-mer, Chef de Service à la section Cambodge, Laos, Vietnam aux Affaires Etrangères.

J'ai posé très nettement à ces Hauts Fonctionnaires, responsables des problèmes diplomatiques d'Extrême-Orient, la question de l'éventualité d'un retour des rapatriés au Vietnam. La réponse a été formelle : une telle hypothèse est absolument exclue.

M. le Préfet OSTER présentera à votre signature une lettre à M. le Ministre des Affaires Etrangères pour que cette réponse me soit notifiée par écrit. Il s'agit de lever cette hypothèse qui paralyse les tentatives de reclassement des nonrapatriés.

2°/ Il ressort du rapport OSTER que si les solutions proposées pour l'intégration dans la Communauté Nationale des rapatriés d'Indochine seront d'applications relativement faciles dans l'ensemble des Centres, il n'en sera pas de même dans le Lot et Garonne.

M. Raphaël LEYGUES, Député UNR a dû, pour son élection aux voix qui lui ont été apportées par les camps. Il a été assisté dans sa propagande par le Colonel LEROY, Ancien chef du maquis indochinois, ex-Commandant des Unités Militaires de Défense de la Chrétienté groupant plusieurs milliers de combattants.

Le Colonel LEROY reste un personnage de légende pour les rapatriés. C'est une personnalité hors série. Très cultivé, indiscutablement courageux et patriote (il est ancien élève de l'Ecole de Guerre). Il a le goût de l'intrigue ce qui lui a causé quelques ennuis à Saïgon sa condamnation à mort par le Vietnam et plus tard en Algérie où il était allé faire campagne. Son idéal est de revenir au Vietnam pour tenter de renverser le régime actuel et il entretient ainsi les rapatriés dans un espoir vraisemblablement vain.

Le Général GROUT de BEAUFORT, Chef du Cabinet Militaire de M. le Président de la République, s'occupe de retrouver une activité au Colonel LEROY. Je suis très attentivement cette question car la mise hors jeu du Colonel réglerait des problèmes psychologiques délicats.

Pas tous cependant, car M. Raphaël LEYGUES tient à conserver le plus grand nombre de rapatriés dans le Lot et Garonne. La campagne électorale pour les élections municipales et sénatoriales bât son plein dans le Département.

Il est à redouter ainsi que toute action autoritaire d'ensemble, dans le sens proposé par M. le Ministre, ne soulève de très graves incidents exploités localement et si j'estime avec mon collègue que les mesures qu'il soumet à votre approbation sont indispensables, je suis d'accord avec lui pour penser qu'elles ne pourraient entrer en vigueur avec toutes chances d'efficacité et de réussite qu'au mois d'avril prochain, les contacts étant à ce moment là pris par votre Cabinet avec M. Raphaël LEYGUES pour le convaincre de l'intérêt national des réformes envisagées./.

E. SIRVENT